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SOCIEDADE CIVIL

SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA

Ongs Ambientais – São
Pancrácio

Maria de Fátima Saharovsky – Centro
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Via Chat
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SETOR REPRESENTANTES ASSINATURA

Secretaria do Verde e do Meio
Ambiente - SVMA

Luccas Longo
Suplente

Via Chat

Secretaria Municipal de
Urbanismo e Licenciamento -

SMUL
Marcia Petrone

EMAE Eduardo Rocha

SMC Paula Nishida

SIMA/CFB Renato Nunes
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CREDENCIAMENTO DOS PARTICIPANTES

A lista de presença dos conselheiros e registro fotográfico dessa reunião

encontra-se anexada neste documento, conforme a Portaria Municipal nº

049/SVMA.GAJ/2020 e de acordo com o Regimento Interno do Conselho Gestor da

APA-BC – Gestão 2020-2022.

1. PAUTA DO DIA

1.1 Giro Câmaras Técnicas & Grupos de Trabalho

1.2 Informes Gerais

1.3 Agradecimentos

1. PAUTA DO DIA

Luccas Longo, Gestor da APA Capivari-Monos, dá bom dia a todos e

começa a apresentar o power point para dar início à reunião, trazendo então a

primeira pauta do dia, quanto às Câmaras técnicas e grupos de trabalho.

1.1 Giro das Câmaras Técnicas & Grupos de Trabalho

Luccas Longo (DGUC/SVMA), faz um giro sobre as atividades das Câmaras

Técnicas e as atualizações sobre seus respectivos Grupos de Trabalho. Dessa forma,

inicialmente Luccas passa a palavra para Marcelo Mendonça (DGUC/SVMA),

Coordenador de Parques da divisão, para relatar as atualizações e novos passos do

GT Trilhas Interparques, associado à Câmara Técnica de Turismo e Desenvolvimento

Sustentável e depois para Rute Cremonini, para relatar sobre a finalização do
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processo eleitoral e ocupações das cadeiras no Conselho Gestor das APAs

Capivari-Monos e Bororé Colônia.

Câmara Técnica de Turismo e Desenvolvimento Sustentável

Gt Intersecretarial - Trilha Interparques

Antes do início da apresentação, Luccas relembra aos presentes que esse

projeto é uma iniciativa que tem início nos anos de 2019 e 2020 e ao longo do

percurso foram realizadas diversas reuniões para colocar em prática e tirar do papel

a iniciativa. Assim, com essa breve introdução, Marcelo inicia sua apresentação

com o histórico da trilha e a formação dos grupos de trabalho.

De forma inicial, Marcelo expõe a primeira fase do projeto, com início em

2018 com os participantes Luccas, Marcelo, Adriano e Ricardo (funcionários da

SVMA) e elaboram a primeira “pegada” - simbologia padronizada utilizada nas

trilhas de longo percurso.

Já a segunda fase reside na elaboração e evolução do trajeto, este que

antes era denominado como “Trilha Transmananciais”, o qual percorria os Parques

Naturais Municipais e que agora tem como base um percurso mais longo que

percorre diversas áreas, como a RPPN Sítio Curucutu.

O início da terceira fase culminou com a primeira apresentação oficial da

trilha, realizada de forma remota devido a pandemia pelo Google Meets em

novembro de 2020. Foi proposto de forma inicial seis grupos: comércio;

capacitação; viário; construção e manutenção; sinalização/comunicação;

mobilização, prevenção e monitoramento. Estes, elaborados para atender as

necessidades que surgiram e ainda surgem no decorrer da implantação do projeto.

Dando prosseguimento, Marcelo inicia a explanação da quarta fase

pontuando as preocupações que estão sendo tomadas com as vias ao longo do
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percurso, visto que passa por diversas áreas, cada uma com suas peculiaridades

paisagísticas, portanto sendo necessário refletir sobre a infraestrutura do local para

a elaboração efetiva do trajeto. Em face disso, foi então constatada a necessidade

de uma criação de uma portaria intersecretarial, conjunta com outros órgãos,

como a parceria realizada com a SPTuris para a implantação de sinalização ao

longo das vias.

A quinta fase foi marcada pela participação e apresentação no primeiro

Congresso Brasileiro de Trilhas, realizado em maio de 2022. Devido a esse fato,

Marcelo afirma que, após tal evento, a divulgação da trilha ficou muito mais

dinâmica, sendo noticiada em diversos veículos de notícias, inclusive entre meios de

cicloturismo. De forma progressiva, a sexta fase é caracterizada pelo início da

sinalização do primeiro trecho, com intenções de associar a população local para

auxiliar nas demarcações.

Para finalizar, Marcelo entra na sétima e atual fase. Inicialmente são

apresentados os grupos de trabalhos, estes que foram modificados e reduzidos (de

seis grupos para quatro), que são:

- 1; Gestão e Governança: gerenciamento dos subgrupos diagnosticando a

estrutura de governança, o projeto e promovendo a população entre

colegiados e órgãos envolvidos em outras políticas públicas, inclusive com

municípios vizinhos.

- 2; Viário e Sinalização: definir as adequações de obras a serem realizadas nas

estradas e acessos locais, incluindo estradas e ruas asfaltadas e de terra,

trilhas internas nas UCs e demais áreas protegidas, em conjunto com o plano

de sinalização do polo de ecoturismo, considerando os elementos e padrões

de sinalização a serem instalados ao longo da trilha.
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- 3; Comunicação e Mobilização: identificar e operacionalizar os meios de

comunicação e definir estratégias de divulgação do projeto para

engajamento das comunidades locais e engajadas no projeto.

- 4; Comércio e Empreendedorismo: Identificar e operacionalizar os meios de

comunicação e definir estratégias de divulgação do projeto para

engajamento com comunidades locais, grupos de esportistas, ciclistas,

caminhantes, corredores, agentes receptivos e cavalgantes.

Por fim, Marcelo encerra sua apresentação agradecendo a todos e enfatiza

que estará aberto para quaisquer dúvidas e questionamentos.

Câmara Técnica de Planejamento

Comissão Eleitoral - Renovação Do Conselho Gestor Da APA Bororé-Colônia

Para dar continuidade a pauta do dia, Luccas Longo (DGUC/SVMA)

apresenta brevemente Rute Cremonini, funcionária da Secretaria do Verde e Meio

Ambiente de longo prazo, envolvida diretamente em diversas iniciativas e

elaborações de Unidades de Conservação e afins. Com a palavra, Rute parabeniza

todos os conselheiros e conselheiras da gestão anterior e da próxima e lembra que

dia 21/09 haverá a Assembléia Geral das APAs Capivari-Monos e Bororé Colônia -

de forma remota - para a definição do empossamento das cadeiras. Para finalizar,

Rute então divulga as entidades que são candidatos e devido ao número destes

não haverá disputa acirrada para as vagas. Luccas reforça a importância do

Conselho Gestor e seu funcionamento e que dentro de cinco meses haverá outra

eleição para o preenchimento das cadeiras restantes.

1.2 Informes Gerais
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Análise da percepção pública dos serviços ecossistêmicos na Área de Proteção

Ambiental Bororé-Colônia (USP/Escola Politécnica/Depto. Engenharia Hidráulica e

Ambiental)

Pesquisa e Elaboração: Natália Mitie Mizutani, Pedro Henrique Fukushima Sakura.

Orientadora: Profa. Dra. Amarilis Lucia Casteli Figueiredo Gallardo. Coorientadora:

Dra. Juliana Siqueira-Gay - USP/Escola Politécnica/Depto. Engenharia Hidráulica e

Ambiental

Em parceria com a APA Bororé-Colônia, os alunos de graduação da

Engenharia Ambiental da USP, estão desenvolvendo um projeto de conclusão de

curso, voltado para os benefícios da APA BC e a sua relação com a população.

Este trabalho tem interface com um projeto maior com financiamento da FAPESP,

deste modo os alunos fizeram apresentação na Reunião do Conselho Gestor da

APA com o objetivo de introduzir o tema aos presentes, e então pedir sua

participação e colaboração no trabalho, por meio do preenchimento de um

formulário online, que servirá como base para algumas conclusões que estão entre

os objetivos desejados do projeto.

Sendo os objetivos do projeto: Como a população local identifica e

compreende os serviços ecossistêmicos ofertados pela APA Bororé Colônia.

Comparar os serviços ecossistêmicos prioritários identificados por análise

geoespacial e temporal aos percebidos pela população local, acrescentando a

dimensão social à análise. Por fim, contribuir com subsídios da percepção pública

dos serviços ecossistêmicos para os gestores da APA.
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Tendo o desenvolvimento destas ações através do método de coleta de

dados pelo formulário online, desenvolvido pelos alunos, para buscar entender a

perspectiva da população em relação a APA.

Deste modo a APA Bororé-Colônia, vai auxiliar no projeto, disponibilizando

contatos de atores sociais que interagem no território (representantes do Conselho,

residentes na APA, integrantes de entidades, para que estas pessoas chave

respondam o formulário e ajudem no desenvolvimento do trabalho. Além do mais,

Luccas sugere que após a finalização da pesquisa, os resultados sejam

apresentados tanto virtualmente como presencialmente em algum dos Parques

Naturais Municipais que a DGUC/SMVA gere.

1.3 Agradecimentos

Por fim, em memória a Adolfo Souza Duarte - conhecido como Ferrugem -

um amigo e parceiro ambientalista e conservacionista, com ampla atuação na

Zona Sul do Município de São Paulo, líder da ONG de defesa ao meio ambiente

“Meninos da Billings”, que teve sua vida interrompida ao cair na Represa Billings, foi

dado um minuto de silêncio em sua homenagem. Assim, os participantes trazem

lembranças e homenageiam também toda a trajetória de Adolfo e enfatizam que

todo seu legado será perpetuado de outras formas e por outras pessoas. Assim,

Luccas finaliza a reunião com uma perspectiva positiva do futuro a partir de tudo

que Adolfo Duarte, Ferrugem, construiu durante sua vida.
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São Paulo, 06 de setembro de 2022

Luccas G. R. Longo
Presidente do Conselho Gestor

APA Bororé-Colônia

Anexo I – Chat da Reunião – Validação da presença por meio do chat do Google e lista
de participantes

[6/9 10:03] Olga Balboni

bom dia, pessoal

[6/9 10:05] Luccas Guilherme Rodrigues

Longo (Convidado)

Luccas G. R. Longo, DGUC/SVMA,

lglongo@prefeitura.sp.gov.br

[6/9 10:06] Beatriz Sartori de Oliveira

Bom dia, pessoal! Mandem o nome

completo, entidade e meio para contato

aqui no chat para fins de presença!

[6/9 10:06] Olga Balboni

Olga Fogaça Balboni Cunha Geremias

Sesc Interlagos

olga.balboni@sescsp.org.br

[6/9 10:07]

Francisco (Convidado) foi convidado

para a reunião.

[6/9 10:07] Maria de Fatima Saharovsky

Maria de Fatima Saharovsky conselheira /

ccsp

[6/9 10:08] Pedro Sakura (Convidado)

Pedro Henrique Fukushima Sakura

pedro.sakura@usp.br

[6/9 10:08]

Paula (Convidado) foi convidado para a

reunião.

[6/9 10:08] Maria de Fatima Saharovsky

Bom dia!

[6/9 10:08] Eduardo Rocha (EMAE)

(Convidado)

Eduardo Rocha - EMAEMiguel Kehl - EMAE

[6/9 10:08] Márcia Petrone

Bom dia! Márcia Petrone - SMUL TITULAR-

mpetrone@prefeitura.sp.gov.br

[6/9 10:09] Paula

Bom dia!

Paula Nishida

SMC

[6/9 10:09] Renato Nunes
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Bom dia! Renato Nunes - SIMA/CFB

renaton@sp.gov.br

[6/9 10:10]

Maira Soares Galvanese foi convidado

para a reunião.

[6/9 10:10]

Paula (Guest) (Convidado) foi convidado

para a reunião.

[6/9 10:10] Maira Soares Galvanese

Bom dia pessoal

[6/9 10:17] Paula (Guest)

ele pode enviar o ppt para o Lucas

apresentar ou outra pessoa?

[6/9 10:18] Luccas Guilherme Rodrigues

Longo (Convidado)

Deu certo, Paula! Valeu!

[6/9 10:41] Olga Balboni

fantástico o trabalho

[6/9 10:42] Olga Balboni

obrigada pela apresentação, Marcelo

[6/9 10:42] Walter Tesch

Parabens Marcelo pelo avanço,

imooirtate valorização áreas de

mananciais que estamis perdendo.

Alguma noticia da conexão Cominho da

Mata Atlantica

[6/9 10:43] Márcia Petrone

Trabalho super interessante e abrangente.

Parabéns

[6/9 11:02] Pedro Sakura (Convidado)

Bom diaSegue o Link :

https://forms.gle/Na4GQLXGNbzQGy9r5M

uito Obrigado

Questionário sobre a APA Bororé Colônia

Olá, tudo bem?

Nós somos a Natália e o Pedro e

estudamos Engenharia Ambiental na USP.

Estamos fazendo um trabalho para nossa

faculdade para entender melhor os

benefícios que a Área de Proteção A...

[6/9 11:03] Maira Soares Galvanese

sim!!!!!

[6/9 11:05] Beatriz Sartori de Oliveira

link compartilhado!

[6/9 11:05] Pedro Sakura (Convidado)

Muito Obrigado !

[6/9 11:07] Maira Soares Galvanese

parquesnaturais@prefeitura.sp.gov.br

[6/9 11:11] Olga Balboni

temos recebido muita demanda das

escolas no Sesc Interlagos e por vezes não

damos conta de atender. seria

interessante indicarmos quando não

pudermos atender. vcs tem limite de

idade para o atendimento?
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[6/9 11:12] Maira Soares Galvanese

Olga, não temos limite não

[6/9 11:15] Maira Soares Galvanese

ótimo!

[6/9 11:15] Luccas Guilherme Rodrigues

Longo (Convidado)

Maravilha!!!!

[6/9 11:36] Paula (Guest)

Gestor do Parque Chácara do Jockey tb!

[6/9 11:36] Olga Balboni

Que tristeza essa história. Grande Ferruge,

muito importante essa homenagem.

[6/9 11:39] Paula (Guest)

eu tô sem camera

[6/9 11:40] Maira Soares Galvanese

obrigada pessoal!!
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MeetAnexo III – Registro fotográfico das apresentações da 166ª RO do Conselho
Gestor da APA BC – Dia 06/09/2022, das 9h às 12h, pelo Google Meet

Abertura da Reunião

Finalização da Reunião

11


